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По труду и честь
За добросовестный труд в сфере 

образования и в связи с 50-летием 
со дня рождения направлено Благо-
дарственное письмо главы Уинского 
муниципального района Мухамет-
шиной Лилии Гатиятовне, учителю 
русского языка и литературы МБОУ 
«Уинская средняя общеобразова-
тельная школа».

За добросовестный труд, профес-
сионализм и в связи с 55-летием со 
дня рождения объявлена благодар-
ность главы Уинского муниципаль-
ного района Теплых Михаилу Алек-
сеевичу, водителю МБОУ «Уинская 
средняя общеобразовательная шко-
ла».

За активное и плодотворное со-
трудничество в реализации програм-
мы «Этновернисаж: Уинский – пе-
рекрёсток миров» в рамках краевого 
конкурса «Центр культуры Перм-
ского края» на территории Уинского 
муниципального района объявлена 
благодарность главы Уинского му-
ниципального района:

- Макарову Николаю Валентино-
вичу, главе Аспинского сельского 
поселения;

- Кочетовой Надежде Ивановне, 
начальнику управления учреждения-
ми культуры, спорта и молодежной 
политики администрации Уинского 
муниципального района;

- Хомяковой Ларисе Алексеевне, 
начальнику финансового управле-
ния администрации Уинского муни-
ципального района;

- Сыромятниковой Амине Сайфул-
ловне, коммерческому директору ИП 
Сыромятников А.М.;

- Мунировой Аделине Рафиковне, 
директору МКУ «Нижнесыповское 
централизованное культурно-досуго-
вое объединение»;

- Игошевой Нине Павловне, ди-
ректору МКУК «Уинская межпосе-
ленческая централизованная библи-
отечная система»;

- Поповой Светлане Владимиров-
не, директору МКУК «Уинский на-
родный краеведческий  музей им. 
М.Е.Игошева»;

- Расимову Рустаму Рамиловичу, 
методисту МКУК «Уинский народ-
ный краеведческий  музей им. М.Е. 
Игошева»;

- Галимуллиной Эльмире Гиль-
мановне, заведующему сектором по 
народному творчеству МБУК «Уин-
ский районный Дом культуры»;

- Максимовой Валентине Иванов-
не, преподавателю МБУ ДОД «Уин-
ская детская школа искусств»;

- Осетровой Ольге Сергеевне, бух-
галтеру МКУ «Служба администра-
тивно-хозяйственного и финансово-
го обеспечения учреждений УУКС и 
МП»;

- Матыновой Юлии Азатовне, со-
ветнику главы администрации Уин-
ского сельского поселения.

Уважаемые подписчики! 
С 1 декабря по 11 декабря 2016 года 

в Пермском крае проводится 
«Всероссийская декада подписки». 

ФГУП «Почта России» предоставляет следующие скидки от стои-
мости услуг по приему заказов на подписку и доставку газет и жур-
налов.

-5% на центральные периодические печатные издания;
-10% на областные, краевые, республиканские, районные перио-

дические печатные издания.
Приглашаем всех, оформить подписку на любимые издания. Под-

писку можно оформить в любом отделении почтовой связи и по-
чтамте.

Лучшее время выписать «Родник»

Закрытие проекта «Этновернисаж:
Уинский – перекресток миров»

19 ноября был особенным для всех 
жителей Уинского района, значимым 
днем в его истории. Текущий год для 
жителей района был плодотворным, 
наполненным неиссякаемой энергией 
и творчеством. Проект подарил мно-
го новых эмоций, дал толчок для про-
должения. Именно в этот день прошло 
завершающее мероприятие – закрытие 
проекта «Этновернисаж: Уинский – 
перекресток миров». Праздник особый, 
немного грустный и одновременно ра-
достный.

А начался значимый в истории рай-
она день с поездки делегации района в 
Суду и Чайку. Первым делом гости, а 

среди гостей был и профессор из Бер-
линского университета Еско Шмол-
лер, прибыли на судинскую землю, 
где их встречали хлебом-солью, пес-
нями и плясками. Угощали разными 
блюдами, поздравлял глава поселе-
ния И.Г.Маленьких. Делегация посе-
тила библиотеку-музей и Судинский 
приход. Далее дружно отправились 
в Чайку, где их также встретил глава 
сельского поселения Д.Х.Зарыев и са-
модеятельные артисты Дома культуры. 
Угощали, как и полагается, нацио-
нальным блюдом – чак-чак. В рамках 
проекта работники культуры показы-
вали концертные номера, среди кото-

рых был восстановленный местными 
фольклористами старинный татарский 
танец «Общий круг». Танцевали и ве-
селились все. После песен и плясок 
делегация отправилась в райцентр, где 
прошла к местным достопримечатель-
ностям – памятнику Пчеле «Божьей 
пташке», панели «Этновернисаж...», 
районному парку культуры и другим. 

Наконец, к назначенному часу все 
прибыли в Уинский Дом культуры, где 
собственно и проходила самая прият-
ная торжественная часть праздничного 
дня. 

Продолжение на стр. 2
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«Кто не интересуется историей, 
прошлым, обедняет свое настоя-
щее, будущее. Прошлое же – это 
гигантская кладовая культуры, 
доступная каждому, кто захочет 
обогатить свое настоящее и обе-
спечить свое будущее», — сказал 
Д.С.Лихачев.

При проведении реконструкции 
татарской свадьбы в рамках проек-
та «Этновернисаж: Уинский – пе-
рекресток миров», возникла мысль 
провести выставку старинных ве-
щей под названием «Тайны старого 
чердака». Мир старинных вещей – 
это особый мир. Это мир, связан-
ный с историей. Историей страны, 
родного края, и, наконец, конкрет-
ной семьи. Когда планировалась эта 
выставка, мы относились к ней как 
к обычному мероприятию. И что са-
мое интересное – этой выставкой 
больше были поражены не дети, как 
мы ожидали, а мы сами. Вызвало 
большое удивление, что молодое 
поколение уже практически ничего 
не знает о вещах, используемых в 
быту, которыми пользовались их 
бабушки и дедушки.

На старой кухне
«На старой кухне» — так назы-

вается один из разделов выставки, 
посвященный ушедшему из быта 
предмету кухонной утвари – само-
вару. Его включали в девичье при-
даное, передавали по наследству, 
дарили. Тщательно начищенный, 
он красовался на самом видном 
и почётном месте в комнате. Со 
временем самовар стал неотъемле-
мой частью культурного наследия 

нашей страны. Некогда процесс 
нагревания воды для чаепития в 
самоваре был поистине целой це-
ремонией, а ожидание, как и само 
чаепитие, скрашивала увлекатель-
ная душевная беседа за столом. К 
сожалению сегодня, у нас на такие 
замечательные чайные посиделки 
остается все меньше времени и 
все же самовар может нам при-
годиться и в наше прагматичное и 
циничное время.

По одежке 
встречают
 Это один из самых любопыт-

ных разделов выставки, ведь речь 
пойдёт о моде последнего столетия. 
Надо сказать, что на реконструк-
цию свадьбы было собрано мно-
жество старинной одежды, поэтому 
участники выступали в уникальных 

экземплярах старинного гардероба. 
Конечно, рассказать о моде про-
шлого века в пределах нескольких 
квадратных метров сцены невоз-
можно. Наша задача — лишь по-
казать, какая интересная история 
может быть у каждой вещи и как 
прогресс повлиял на внешний об-
лик жителя XXI столетия. У каж-
дого народа свои традиции, обы-
чаи, культура, у каждого есть свои 
отличительные особенности или 
одежда. Например, по сари узнают 
индианку, по кимоно – китаянку, 
а татар и башкир – по тюбетейке. 
Тюбетейка еще издалека многое 
расскажет об ее хозяине, по ней 
можно определить национальность, 
географическую принадлежность 
ее обладателя. Представленные на 
выставке тюбетейки имеют раз-
нообразные форму и орнамент - в 
соответствии с особенностями 

жизненного уклада и быта в том 
или ином регионе. Изготавливают 
тюбетейки из тканых материалов, 
в том числе из бархата, украшают 
шелковой вышивкой, а также золо-
той и серебряной канителью. Носят 
тюбетейки сегодня, в основном, в 
сельской местности или же пожи-
лые люди, но в последнее время 
мода на них возрождается и среди 
городской молодежи, особенно по-
пулярны они у девушек. Здесь были 
представлены мужские, женские и 
детские тюбетейки, отличающиеся 
разнообразием форм: островерхие, 
полусферические, конусообразные, 
круглые и четырехгранные. Наряду 
с современными изделиями экспо-
зиция включала и образцы уникаль-
ных старинных тюбетеек

Как вы думаете, что может со-
брать вместе людей разных про-
фессий, что может заставить их 
хотя бы на время забыть бытовые 
проблемы и отвлечься от повсед-
невной суеты? Объединить их мо-
жет народное творчество! А самый 
народный инструмент – это гар-
монь. Именно под звуки гармони 
душа раскрывается, рождая на свет 
самые чудесные, добрые и трога-
тельные песни. Если бы вас спро-
сили: что состоит из 12 тысяч де-
талей, собирается вручную целый 
год и моделируется под конкретно-
го человека, как одежда? Вряд ли 
вы ответили бы, что это… БАЯН! 
Старинный русский… - или, как 
сказано в энциклопедии, - пнев-
матический язычковый инстру-
мент, иными словами – модерни-
зированная кнопочная гармонь.  

  Россия – это единственная стра-
на, которая выпускает вот такие 
уникальные инструменты – бая-
ны. Главное, чем баян отличается 
от любого другого инструмента, 
это тем, что он совершенствуется 
с каждым годом. Как, например, 
операционная система для ком-
пьютера. Цель нашей выставки: 
популяризация игры на баяне, гар-
моники, приобщение людей к му-
зыкальной культуре.

Послесловие
Выставки призваны вызвать 

интерес у посетителей Дома куль-
туры к исчезающему и существую-
щему миру вещей.  Старые пред-
меты могут рассказать много инте-
ресного об ушедшей эпохе, исто-
рии повседневной жизни, изо-
бретениях, вкусах и стилях своего 
времени. Хранителем этих исто-
рий сегодня является музейный 
уголок при сельской библиотеке. 
Мы думаем, что главная цель была 
достигнута - дополнить знания о 
культурно-историческом прошлом 
своего народа, своей семьи. 

Дорогие наши активисты и 
участники художественной само-
деятельности, выражаю вам  сер-
дечную благодарность  за  участие 
в подготовке и проведении меро-
приятия. Ваше активное участие 
в жизни села вносит неоценимый 
вклад в развитие и процветание, 
сохранение лучших традиций.

Искреннее спасибо Вам за 
проделанную работу!

А.Р.Мунирова 

Тайны старого чердака

Начало на стр. 1
В фойе РДК делегацию и зри-

телей встречали песнями и танцами 
творческие коллективы «Эпипе», 
«Галям», «Здравица» и «Жаворон-
ки». Только ленивый мог устоять в 
тот день в сторонке и не ринуться 
в пляс под зажигательные песни 
ансамблей. Тут же рядом была 
организована выставка по реали-
зации проекта, которую оформили 
В.И.Максимова и Р.Р.Расимов. 
Желающие могли отведать блюда 
русской и татарской национальной 
кухни, расположенные на чайном 
столике, продегустировать знаме-
нитый уинский мед.

Звучат фанфары, танцуют 
пчелки, защищая свой мед от 
злоумышленников. Началась 
торжественная церемония за-
крытия проекта «Этновернисаж: 
Уинский – перекресток миров». 
Слово для открытия меропри-
ятия предоставили главе Уин-
ского муниципального района 
А.М.Козюкову.

 – Сегодня поистине значимое 
событие для всех, ведь оно соз-
дано руками всех жителей Уин-
ского района, руками работников 
культуры. В этом году наш район 
боролся за статус Центра культу-
ры Пермского края, смело можно 
сказать, что нам всем это удалось 
сделать. В реализации проекта 
принимало участие большое коли-
чество людей, это артисты, жители 
района, просто заинтересованные 
люди, непрофессиональные арти-
сты, все те, кто хотел показать, что 
умеют и хотят быть причастны к 
развитию территории. Общими 

усилиями нам удалось сделать год 
особенным и запоминающимся. 
Мы поверили в свои силы и смог-
ли достичь высоких результатов. 
Много сил и энергии потребова-
лось, но главное, это азарт, вера в 
себя, ответственность и активная 
жизненная позиция. Мы не соби-
раемся останавливаться на достиг-
нутом, и будем двигаться дальше, 
так как у нас есть историческая 
ответственность и необходимость 
вновь участвовать в подобном ме-
роприятии в ближайшем будущем. 
Все у нас впереди! Поздравляю, 
удачи всем, хорошего настроения 
и новых свершений! – заключил 
А.М.Козюков.

Глава отметил, что на празд-
нике присутствуют уважаемые 
гости, это профессор из Берлин-
ского университета Еско Шмол-
лер, ставший уже для района 
хорошим другом, а также деле-
гация Ординского муниципаль-
ного района вместе с главой А.С. 
Мелехиным. Пользуясь случаем, 
Александр Михайлович со сцены 
РДК вручил заслуженные награ-

ды всем, кто в течение всего года 
принимал активное участие в ре-
ализации данного проекта. 

Глава Ординского района 
А.С.Мелехин в свою очередь по-
благодарил за приглашение на 
праздничное мероприятие, от-
метил, что он не первый раз на-
ходится на Уинской земле, но 
впервые на таком масштабном 
празднике. Александр Сергеевич 
пожелал уинцам продолжать в 
том же духе, творческих успе-
хов и новых открытий. Кстати, в 
этом году Ординский район тоже 
стал центром культуры Пермско-
го края и в ближайшее время у 
них  намечается грандиозный 
праздник, посвященный закры-
тию проекта. Глава Ординского 
района любезно пригласил всех 
желающих принять участие в 
торжественном мероприятии. 

Не только богатой природой – 
полями, реками, лесами славится 
Уинский район. Здесь живут та-
лантливые и трудолюбивые люди, 
которые хранят свои традиции и 
обычаи, свято берегут семейные 

реликвии. В рамках проекта было 
реализовано огромное количество 
познавательных и красочных ме-
роприятий. Обо всем этом неодно-
кратно упоминалось на страницах 
районной газеты, начиная с тор-
жественного открытия проекта — 
научно-практической конферен-
ции «Единство и многообразие» и 
до реконструкции татарской наци-
ональной свадьбы. О том, как все 
эти значимые события реализовы-
вались на территории района, был 
показан специальный фильм. 

Сразу после просмотра филь-
ма все присутствующие в зале 
вмиг перенеслись в прошлое, 
чтобы увидеть какую русскую и 
татарскую национальную одежду 
носили наши прабабушки и пра-
дедушки. 

В 2016 году культурная и ду-
ховная жизнь района стала полна 
светлыми событиями. Если про-
катиться по району, то в каж-
дом населенном пункте можно 
увидеть результаты кропотливой 
работы – газификация, водо-
снабжение, строительство объ-

ектов социального назначения 
– Домов культуры, магазинов, 
храмов и мечетей, а также многое 
другое. Уинский район славится 
своим гостеприимством и души-
стым медом. Всегда рад принять 
у себя гостей из разных террито-
рий Пермского края и регионов 
России.

В этот день гости праздни-
ка, представители Ординского 
района прибыли на торжество 
не с пустыми руками. Они по-
казали свое мастерство на сцене 
Уинского РДК. Театр эстрадного 
танца «Радуга» Ординского Дома 
культуры, лауреаты второй сте-
пени Всероссийского конкурса 
«Голубая волна» города Гелен-
джик показали несколько зажи-
гательных танцев. Также своим 
мастерством радовали зрителей 
в зале и местные звезды, среди 
которых Люция Алехина, Ольга 
Маленьких, Лиза Кулюпанова, 
танцевальный ансамбль «Эпипе», 
ансамбль «Здравица».

Село Уинское получило свое 
название от реки Уя, в переводе с 
башкирского языка - Уяу значит 
не спящий, не дремлющий. Так и 
живет село, растет и развивается, 
уверенно стремится в будущее, к 
новым победам и свершениям. 
Праздничное мероприятие, по-
священное закрытию проекта, 
подошло к концу, но это еще 
далеко не конец. Впереди мно-
го всего нового, неизведанно-
го. Удачи, успехов, и до новых 
встреч!

Татьяна ДЕНИСОВА

Закрытие проекта «Этновернисаж: 
Уинский – перекресток миров»
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Сегодня развитие промышленности 
в Пермском крае – основной приоритет 
в работе губернатора и правительства. 
Наш регион стал первым в Российской 
Федерации, где начал работать меха-
низм специального инвестиционного 
контракта, основные высокотехноло-
гичные рабочие места теперь создаются 
в производственной отрасли. Прорыв в 
промышленности Прикамья произошел в 
том числе благодаря оперативному при-
нятию региональной законодательной 
базы по развитию промышленной поли-
тики и разработке конкретных инстру-
ментов. О поддержке производственного 
сектора, новых рабочих местах и пер-
спективах развития региона рассказы-
вает губернатор Пермского края Виктор 
Басаргин. 

— Какие отрасли экономики сегодня 
играют определяющую роль для региона? 
Какие тенденции в этой сфере склады-
ваются последнее время, появляются ли 
новые лидеры?

В этом вопросе мы своих приори-
тетов не меняли, Пермский край был 
и остается регионом промышленным. 
Основная цель – возрождение ре-
гиона в качестве одного из ведущих 
индустриальных регионов России. 
Поэтому, безусловно, промышлен-
ность – на первом месте. Упор в но-
вой индустриализации края делаем 
на производство высокотехнологич-
ных продуктов, в том числе в сфере 
импортозамещения. Сегодня лиде-
ры производства Прикамья – маши-
ностроительный комплекс, химия и 
нефтехимия, металлургический ком-
плекс, ТЭК, целлюлозно-бумажная 
промышленность и деревообработка. 
Задач по отраслям очень много, равно 
как и проектов, значимых не только 
для региона, но и для всей страны. 
Если брать машиностроение – это, в 
первую очередь, наш прорыв с авиад-
вигателем ПД-14. 

Другая отрасль, на развитие кото-
рой направляем значительные средства 
и усилия – сельское хозяйство. Успехи 
последних лет доказывают, что любые 
обстоятельства преодолимы. Ни для 
кого не секрет, что Пермский край на-
ходится в зоне рискованного земледе-
лия, но посмотрите на достижения на-
ших аграриев - за 8 месяцев текущего 
года производство сельхозпродукции 
выросло более чем на 10%, выруч-
ка предприятий по итогам прошлого 
года увеличилась на 23% по сравне-
нию с 2014-м. Сегодня в крае порядка 
87% предприятий – прибыльные, при 
этом, ведя успешную деятельность, 
они повышают зарплату труженикам 
села, за последние полгода она вырос-
ла на 6%. Это действительно здорово, 
когда совместными усилиями, - а на 
поддержку села за последние 3 года мы 
направили 9 миллиардов рублей, плюс 
в этом году еще 3, - аграрии и власти 
смогли переломить ситуацию. В этом 
году, несмотря на непростые погод-
ные условия, селяне смогли не только 
удержать, но даже улучшить ключевые 
показатели отрасли, на мой взгляд, это 
без преувеличения подвиг. 

— Как экономика региона проходит 
через кризис последних двух лет? 

— Наши промышленники в основ-
ном справились с новыми условиями. 
По подавляющему большинству стра-
тегических отраслей Пермского края 
уже в 2016 году наблюдается рост про-
мышленного производства. В Прика-

мье увеличилось производство машин 
и оборудования на 6%, электрообору-
дования, электронного и оптического 
оборудования – на 1,6%, транспорт-
ных средств и оборудования - на 7%, 
кокса и нефтепродуктов - на 12%. В 
Пермском крае растет сельскохозяй-
ственное производство, за 2015 год 
рост составил 5%.  Это и есть свиде-
тельство того, что стратегические ба-
зовые отрасли адаптировались к теку-
щей экономической ситуации.

Тем не менее, признать, что темпы 
роста устраивают нас на все 100%, бу-
дет неправильно. Они в принципе не 
могут устраивать, всегда есть желание 
достигнуть более высокой планки. В 
целом, основные экономические по-
казатели по итогам 2015 года показали 
рост – объем инвестиций в экономику 
увеличился более, чем на 14 %, объем 
собственного производства – почти на 
10%, валовый региональный продукт 
показал рост 3,3%. Выросла и зарплата 
– на 3,7%, объемы жилищного стро-
ительства примерно на столько же. 
Инвестиционная составляющая в ВРП 
– свыше 20%.

Показателем того, что мы идем 
верным путем, стал общий рост ин-
вестиций, достигнутый несмотря на 
крайне непростые экономические 
условия. Общий объем инвестиций в 
основной капитал в Пермском крае 
вырос до 217 млрд рублей, тогда как 
годом ранее этот показатель состав-
лял 207 млрд. 

В последнее время регулярно от-
крываем в регионе новые производ-
ственные мощности – это говорит о 
многом, конкретные примеры того, 
что предприятия не просто выжи-
ли, а сохранили потенциал. Если 
посмотреть с весны –  химическая 
компания «Соленис Технолоджис» 
завершила реализацию инвестпроек-
та, признанного нами приоритетным 
в декабре прошлого года.  В рамках 
проекта построены два новых произ-
водства и модернизировано два уже 
существующих направления; объем 
инвестиций составил 350 миллионов 
рублей, создано почти 2 десятка вы-
сокотехнологичных рабочих мест.  

Другой пример – завод компании 
«Хенкель» в Перми завершил один из 

крупнейших на российских площадках 
этой компании проект по расширению 
производственных и логистических 
мощностей, открылась современная 
фабрика мороженого – это свыше 1 
миллиарда рублей инвестиций, совре-
менное оборудование, но самое важное 
– создание 250 новых высокотехноло-
гичных рабочих мест. Кроме того, от-
крыли новую производственную линию 
на предприятии «Сода-Хлорат» – про-
ект реализован благодаря специальному 
инвестиционному контракту, который 
мы заключили в ноябре 2015 года. За-
пуск новой производственной линии 
ознаменовал собой завершение 1 этапа 
комплексного инвестпроекта с общим 
объемом инвестиций свыше 3,6 млрд 
рублей, который позволит создать для 
березниковцев 388 новых рабочих мест.

Летом на фармацевтическом пред-
приятии «Медисорб» завершен 1-й 
этап инвестпроекта – запущена новая 
производственная линия, выпуска-
ющая лекарства по стандарту Good 
Manufacturing Practice. И это лишь 
несколько примеров из промышлен-
ной отрасли. В последние годы около 
140 инвестпроектов реализуется также 
и в агропромышленном комплексе. 

— На Ваш взгляд, какие предпри-
ятия и отрасли смогли использовать ре-
сурс импортозамещения? 

— Если перечислять конкретные 
предприятия, думаю, список займет 
несколько страниц. Скажу одно – 
уверен, с задачей заместить импорт 
качественной продукцией местного 
производства мы справляемся. Одним 
из последних событий в рамках по-
литики импортозамещения в отрас-
ли промышленной является создание 
фармацевтического кластера в Перм-
ском крае. Большинство уже наслы-
шаны об успехах кластеров «Новый 
Звездный» и «Фотоника», в продол-
жение запускаем фармацевтическую 
тему. 

Якорными предприятиями фарм-
кластера стали «Медисорб» и «Перм-
ская химическая компания», задача 
-  создать в крае производство более 15 
наименований лекарственных средств 
и фармацевтических субстанций, вхо-
дящих в число важнейших и жизненно 
необходимых и в настоящее время пре-

имущественно импортируемых из-за 
рубежа.

Инвестпроекты «Медисорба» и 
«Пермской химической компании» 
уже вошли в перечень комплексных 
инвестиционных проектов в граждан-
ской промышленности РФ. В 1 полу-
годии 2016 года на уплату процентов 
по кредитам «Медисорб» получило 15 
млн. рублей субсидий из федерально-
го бюджета, а «ПХК» - 5 млн. рублей.

По объему привлеченных федераль-
ных средств на реализацию импортоза-
мещающих проектов мы занимаем пер-
вые места в Приволжском округе. Для 
субсидирования процентных ставок на 
федеральном уровне получено одобре-
ние более десяти региональных проектов 
с общим объемом инвестиций на уров-
не 10 млрд рублей. На возмещение про-
центных ставок по кредитам региональ-
ным промышленникам предоставлено 
порядка 300 млн. Ведем активную работу 
по привлечению федеральных средств в 
фонде развития промышленности: на се-
годня уже одобрено займов на сумму 600 
млн рублей.

— Какие меры по поддержке про-
мышленности вы считаете наиболее 
эффективными? Каких новаций ждать 
в этой сфере? 

— Мы продолжаем последователь-
но и системно оказывать поддержку 
промышленности. Пермский край стал 
первым субъектом РФ, который при-
нял региональный закон о промыш-
ленной политике. Сегодня в регионе 
активно реализуется механизм специ-
альных инвестиционных контрактов, 
первые из которых были подписаны 
в ноябре 2015 года с ПАО «Протон-
ПМ», «Сода-Хлорат» и Лысьвенским 
металлургическим заводом. В нача-
ле текущего года заключили специн-
вестконтракт с «Уралкалием». Общий 
объем инвестиций по четырем уже 
оформленным соглашениям составит 
более 67 млрд. рублей, в результате 
чего предприятия создадут свыше 2200 
новых рабочих мест.  В течение 10-ти 
лет новые производства дадут бюджету 
края свыше 27 млрд. рублей.

11 ноября, в Москве подписали 
первый для нашего региона федераль-
ный специнвестконтракт. Документ 
трехсторонний, заключен между Мин-
промторгом РФ, Пермским краем и 
минерально-химической компанией 
«ЕвроХим». Сегодня, в рамках этого 
документа уже начались работы по 
строительству Усольского калийного 
комбината. Проект уникальный по 
масштабу инвестиций и строительству, 
ведь «с нуля» создается современное 
предприятие с применением новей-
ших технологий разработки месторож-
дения. Общие инвестиции в проект 
составили 115 миллиардов рублей, в 
Прикамье появится свыше 1700 до-
полнительных рабочих мест, увели-
чится сумма налоговых поступлений в 
бюджеты различных уровней

Заключение СПИКа выгодно всем 
сторонам. Компании «ЕвроХим» он 
дает право на применение до конца 
действия контракта нулевой став-
ки по налогу на имущество, нулевой 
ставки по налогу на прибыль, причем 
как федеральной, так и региональной, 
а также гарантии того, что существу-
ющая на момент подписания кон-
тракта налоговая нагрузка не будет 
повышена.

Продолжение на стр. 4

Регион промышленного роста 
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Начало на стр. 3
Если говорить о новациях – в этом 

году в Прикамье создали региональ-
ный фонд поддержки промышленно-
сти. Его основная цель – содействие 
в организации новых производств и 
обеспечение импортозамещения по-
средством предоставления льготных 
условий софинансирования проектов, 
направленных на разработку новой 
высокотехнологичной продукции, 
техническое перевооружение и соз-
дание конкурентоспособных произ-
водств на базе наилучших доступных 
технологий. Региональный фонд  так-
же, как и Фонд развития промышлен-
ности Российской Федерации, будет 
предоставлять займы предприятиям 
на создание новых производств или 
их модернизацию. Финансирование 
фонда планируется уже в этом году в 
объеме 65 млн. рублей, а в следующие 
2 года - по 100 млн. ежегодно. Рассчи-
тываем, что создание регионального 
фонда позволит увеличить объем при-
влечения дополнительных федераль-
ных средств в промышленный сектор 
края. Ежегодно Фонд планирует об-
рабатывать более 10 заявок от про-
мышленных предприятий. С октября 
текущего года на официальном сайте 
регионального фонда открылась по-
дача заявок на получение займов для 
проектов в сфере промышленности. 

Фонд дает возможность промыш-
ленным компаниям получить финан-
совый займ в размере от 20 до 100 млн 
рублей под 5% годовых, сроком займа 
до 5 лет, при условии наличия софи-
нансирования проекта в объеме не 
менее 50% от общего бюджета проек-
та и общего бюджета проекта стоимо-
стью не менее 40 млн. рублей. Сред-
ства, полученные для финансирова-
ния проекта со стороны Фонда, могут 
быть направлены на разработку ново-

го продукта/технологии; инжинирин-
говые услуги; приобретение специ-
ального оборудования для проведения 
необходимых опытно-конструктор-
ских работ и отработки технологии, 
а также для технологического пере-
вооружения и модернизации произ-
водства российского или импортного 
промышленного оборудования.

Думаю, это послужит важным эта-
пом развития промышленной поли-
тики в Пермском крае.

Продолжает функционировать 
созданный в 2015 году Совет по улуч-
шению инвестиционного климата, 
который призван выявлять перспек-
тивные импортозамещающие проек-
ты для последующей их поддержки. 
На первом заседании Совета приори-
тетными для реализации были выбра-
ны 13 инвестпроектов, на следующем 
– еще 3 проекта.  Общий объем ин-
вестиций превышает 230 миллиардов 
рублей, количество рабочих мест, ко-
торое будет создано в результате реа-
лизации проектов, – свыше 14 тысяч, 
при этом большинство из них – вы-
сокотехнологичные. Думаю, до конца 
года проведем еще одно заседание – 
планируется рассмотреть 5 проектов. 
После обсуждения примем решение, 
включать ли их в перечень приоритет-
ных. 

— 10-11 ноября в Перми прошел 
уже третий инженерно-промышленный 
форум. Каковы предварительные итоги 
мероприятия? 

— Действительно, в течение двух 
дней в краевой столице проходил Перм-
ский инженерно-промышленный фо-
рум. В рамках мероприятия мы поста-
вили конкретную задачу – разработать 
концепцию Кадровой стратегии инно-
вационного развития региона на пери-
од до 2025 года. Иными словами, речь 
на форуме в основном шла о подготов-
ке инженерных кадров. Пермский край 

сегодня зашел в целый ряд масштабных 
российских проектов, а потому нам не-
обходимы квалифицированные специ-
алисты для их успешной реализации. 
Если мы сегодня все усилия не бросим 
на формирование стратегического ка-
дрового резерва, тогда в будущем неиз-
бежно столкнемся с проблемой, когда 
попросту некому будет продолжать се-
годняшние масштабные начинания и 
создавать новые высокотехнологичные 
и конкурентоспособные продукты. У 
нас в крае есть все необходимое, что-
бы в долгосрочной перспективе обе-
спечить высококвалифицированными 
кадрами предприятия региона и стра-
ны и реализовать самые амбициозные 
проекты. Сегодня в подготовке кадров 
участвуют порядка 20 инновационных 
школ, средние специальные заведения, 
ВУЗы, десятки промышленных пред-
приятий. В цепочку включено и от-
крытое в прошлом году Суворовское 
училище, которое ведет подготовку 
курсантов инженерных специальностей 
для оборонно-промышленного ком-
плекса. Кроме того, в Прикамье чет-
вертый год успешно  в пилотном режи-
ме реализуется проект дуального обра-
зования, получивший высокую оценку 
на федеральном уровне. За последние 
5 лет из регионального бюджета было 
инвестировано порядка 900 млн рублей 
в создание в пермских ВУЗах базовых 
кафедр предприятий, была открыта 51 
лаборатория, большая часть из которых 
ориентирована на сегмент оборонно-
промышленного комплекса.

Одним из ключевых событий фо-
рума стало заключение меморандума 
между краевыми властями и компа-
нией «Метафракс». Этим документом 
мы подтвердили намерения подписать 
в ближайшие месяцы очередной ре-
гиональный специальный инвестици-
онный контракт. Компания построит 
в Губахе современные установки по 

производству химической продукции, 
которые уже через 4 года будут ежегод-
но давать более 560 тысяч тонн карба-
мида, почти 300 тысяч тонн аммиака 
и 40 тысяч тонн меламина. Планируе-
мая сумма вложений компании в про-
изводство составит порядка 55 млрд. 
рублей, а губахинцы получат порядка 
400 новых современных рабочих мест. 
Кроме того, предприятие намерено 
взять на себя обязательства по возве-
дению жилья для своих работников – 
что, разумеется, тоже крайне важно. 

В рамках форума состоялось мно-
жество мероприятий, так или иначе 
призванных решить основную задачу. 
Например, на загородной площадке 
предприятия «Протон-ПМ» открыл-
ся центр дуального образования, ко-
торый стал связующим звеном между 
нашим Авиатехникумом и оконча-
тельным производством, здесь сту-
денты приобретают реальные навыки 
и проводят 50% учебного времени.

В очередной раз на форуме подве-
дены итоги конкурса «Открытый ре-
гион.Хакатон» - ежегодного конкурса 
для программистов по разработке сер-
висов приложений. Уже во второй раз 
прошла полномасштабная Битва ро-
ботов. Замечу, наш регион не случай-
но стал территорией для проведения 
боев роботов. Все последние годы в 
Прикамье активно развивается робо-
тотехника и смежные с ней области. 
Её внедряют крупные промышленные 
предприятия, центры робототехни-
ки работают при политехническом 
и педагогическом университетах, 
технологиям роботостроения учатся 
со школьной скамьи, в том числе в 
территориях края – знаю, что круж-
ки открываются при школах в Пер-
ми, Березниках, Чайковском, Лысьве, 
Полазне и других территориях. 

Вопросы задавала 
Юлия Светлакова

Регион промышленного роста 

Лента новостей

В бригаду войдут врачи, психологи, социальные 
работники, которые будут оказывать паллиативную 
помощь на дому детям с неизлечимыми заболевани-
ями, а также обучать родителей уходу за больными. 
Бригада создана на базе ГБУЗ Пермского края «Дет-
ская клиническая больница №13», где с августа 2014 
года открыто стационарное отделение паллиативной 
помощи, одно из немногих в России.

Об этом на заседании Общественного совета при 
Министерстве здравоохранения Пермского края 
рассказала заместитель министра Людмила Чуди-
нова. Она сообщила также, что в Прикамье состав-
лен регистр пациентов детского возраста, в который 
включены более 400 человек, страдающих не только 
онкологическими, но и другими тяжелыми заболе-
ваниями, и нуждающихся в оказании паллиативной 
помощи.

Разработан щадящий алгоритм обезболивания, 
чтобы не доставлять пациентам дополнительных 
страданий – с использованием специальных нар-
котических пластырей, которые позволяют снимать 
боль на длительное время без применения шприца. 
Пластыри закуплены региональным Минздравом в 
достаточном количестве. Принято решение о сво-
бодном присутствии родственников в отделениях 
реанимации и палатах интенсивной терапии детских 
больниц.

В то же время Людмила Чудинова подчеркнула, 
что помощь тяжело больным детям должна быть 
мультидисциплинарной – с привлечением не только 
медиков, но и педагогов, психологов, по желанию 

пациентов – духовных лиц. По вопросу объединения 
усилий всех этих ведомств Минздрав сейчас рабо-
тает.   

В лечебных учреждениях Пермского края откры-
то 235 взрослых и 10 детских паллиативных коек. С 
учетом общего количества жителей Прикамья этот 
показатель почти в 2 раза выше среднероссийского. 
На этих койках в 2015 году пролечено 22746 взрос-
лых и детей. В стационарах больниц дополнитель-
но действуют 34 отделения сестринского ухода, где 
также лечатся тяжело больные люди. Но они долж-
ны получать помощь не только в стационарах. Для 
обеспечения преемственности лечения, упрощения 
процедуры посещения врача должны быть открыты 
кабинеты для таких пациентов в поликлиниках.

Задача на 2017 год – организация кабинетов пал-
лиативной медицинской помощи в амбулаторных ус-
ловиях. Первыми из пермских учреждений в проект 
войдут Горбольница №7, Городская поликлиника 
№4, Городская клиническая поликлиника (Ленин-
ский район), а также Березниковская городская по-
ликлиника и Нытвенская районная больница. Минз-
драв планирует организовать обучение специалистов 
для работы в системе паллиативной медицинской 
помощи: врачей, медицинских сестер в созданных 
кабинетах и отделениях паллиативной медицинской 
помощи; провести научно-практическую конферен-
цию по актуальным вопросам паллиативной медпо-
мощи; разместить в учреждениях здравоохранения 
информационные материалы о современных техно-
логиях и методах этого вида помощи.

С начала 2017 года будет создана выездная бригада для оказания 
паллиативной медицинской помощи детям Прикамья

Краевой Минсельхоз подвел итоги 
развития сельского хозяйства за
9 месяцев 2016 года
Министерством сельского хозяйства и продоволь-

ствия Пермского края подведены итоги деятельности 
сельскохозяйственных предприятий за 9 месяцев 2016 
года и составлен рейтинг муниципальных районов по ре-
зультатам развития сельского хозяйства.

За 9 месяцев текущего года в 20 муниципальных обра-
зованиях  сельскохозяйственные организации, крестьян-
ские хозяйства и личные подсобные хозяйства населения 
(все категории хозяйств) увеличили производство скота и 
птицы в сравнении с тем же периодом 2015 года.

В 6 районах сельхозтоваропроизводители увеличили 
производство мяса более чем на 10 % в сравнении с про-
шлогодним результатом.

Валовое производство молока в Пермском крае оста-
ется на уровне 2015 года (100,3 %). При этом в 14 районах 
края всеми категориями хозяйств увеличено производ-
ство молока в сравнении с 2015 годом. В Чусовском рай-
оне – на 13,2 %, Карагайском – на 11,6 %, Соликамском 
– на 11 %, Еловском – на 9,4 %, Ординском – на 7,4 %.

Напомним, сегодня краевые власти по заданию гу-
бернатора Виктора Басаргина продолжают  реализацию 
последовательной и системной поддержки агропромыш-
ленного сектора. Только за последние три года в сель-
ское хозяйство было направлено свыше 9 млрд рублей. 
Во многом благодаря такой поддержке выручка предпри-
ятий по итогам прошлого года увеличилась на 23% по 
сравнению с 2014-м. Сегодня в крае порядка 87% пред-
приятий – прибыльные. Ведя успешную деятельность, 
сельхозпредприятия повышают зарплату труженикам 
села, за последние полгода она выросла на 6%.
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Вопрос вывоза и утилизации мусора, 
формирования новой схемы обращения 
с отходами - сегодня один из самых ак-
туальных в крае. Заместитель министра 
строительства и ЖКХ края Леонид 
Мокрушин рассказал, какие изменения 
ждут отрасль уже с нового года, как 
они отразятся на людях.

— С 1 января вступят в силу из-
менения в законодательство и сбором, 
и утилизацией твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО) будет заниматься 
от лица края региональный оператор. 
Сейчас этот вопрос – в ведении ор-
ганов местного самоуправления. Как 
сегодня действует система сбора и 
утилизации мусора,  какие существуют 
проблемы?

— В течение 10 лет полномочия 
по обращению с коммунальными от-
ходами были возложены на муници-
палитеты. Сейчас жители крупных 
населенных пунктов оплачивают 
жилищную услугу по вывозу отходов 
управляющим компаниям, выбрасы-
вают мусор в баки, как правило, рас-
положенные рядом с домом, или же 
организован вывоз отходов по графи-
ку. Транспортная компания по дого-
вору с управляющей организацией 
(ТСЖ, ЖСК, управляющей компани-
ей) вывозит накопленные отходы на 
специальный полигон-свалку. Если 
мы говорим о небольших населенных 
пунктах – есть площадки сбора мусо-
ра, откуда его также должен забрать 
перевозчик и отвезти на полигон. 
Это как должно быть. На практике 
в сельских населенных пунктах, где 
расположены индивидуальные дома, 
дачные кооперативы, жители не за-
ключают договоры и не оплачивают 
услугу по вывозу, мусор не вывозит-
ся, возникают то тут, то там свалки 
мусора. Это первая проблема.

Вторая – доставка мусора до по-
лигона. Транспортная компания по-
лучает деньги по факту вывоза мусора 
с придомовой территории. Хороший 
перевозчик мусор честно заберет и от-
везет на мусорный полигон. Нечистый 
на руку перевозчик далеко мусор не 
отвезет, вывалит отходы в овраг или 
отвезет их на нелегальную свалку. Ад-
министративный штраф за сброс му-
сора в неположенном месте незначи-
телен, еще надо поймать «за руку». В 
итоге  - нелегальные свалки мусора в 
лесных массивах, около рек, в полях. 

Третья проблема – утилизация 
отходов. Полигонов, имеющих раз-
решение (лицензию) и отвечающих 
экологическим требованиям очень 
мало - всего 14 на весь край! При 
этом на сегодняшний день их на-
полненность составляет более 80 %, 
большинство выработают свой срок 
к 2020 году,  уже через несколько лет 
вывозить мусор будет просто некуда. 
Уровень переработки мусора крайне 
низок. У нас, к примеру, только две 
сортировочные станции, где из му-
сора извлекают полезные фракции и 
остатки (хвосты) отправляют дальше 
на полигон. Сортировке подвергает-
ся только 2% отходов!

- А как обстоит ситуация с неле-
гальными свалками?

— Нелегальных свалок (именно 
свалок, не полигонов), по данным 

Росприроднадзора, в крае более 700. 
Что такое нелегальные свалки? Это 
огромный вред, наносимый эколо-
гии региона. Когда мусор горит, этот 
свалочный дым – скопище вредных 
газов для природы и здоровья чело-
века. Когда мутная жижа из-под не-
легальной свалки стекает в водоем, 
вода в нем становится непригодной 
для использования, отравляет приро-
ду вокруг. 

Обязанность ликвидации незакон-
ных свалок сейчас лежит на органах 
местного самоуправления, и они вы-
нуждены ежегодно тратить средства, 
которые могли бы быть направлены 
на благоустройство территории, ре-
монт местных дорог, устройство дет-
ских площадок, на ликвидацию этих 
стихийно возникших свалок. 

— Как с 1 января будет организо-
вана система сбора и утилизации от-
ходов?

— В крае будет сформирована 
единая система сбора и утилизации 
мусора. Нами разработана схема об-
ращения с твердыми коммунальны-
ми отходами: вся территория края 
будет являться зоной деятельности 
одного регионального оператора. Он 
будет отвечать и за сбор мусора, и его 
вывоз, и оплату услуг транспортных 
компаний, организаций, занимаю-
щихся сортировкой и захоронением.

— Разработана схема обращения 
с отходами в крае, предполагающая 
создание межмуниципальных полиго-
нов для захоронения мусора. По этому 
пути идут почти все регионы. Чем об-
условлен такой выбор?

— Разработкой территориальной 
схемы занимались ученые Пермского 
политехнического университета. По-
добрано оптимальное решение с точ-
ки зрения стоимости создания и экс-
плуатации. При выборе конкретных 
мест для строительства учитывали 
транспортные возможности терри-
торий, наличие земельных участков, 
отвечающих санитарно-гигиениче-
ским требованиям, наличие водоемов 
рядом, возможность рекультивации в 
дальнейшем. 

Схема предполагает строительство 
6 межмуниципальных полигонов с 
сортировочными комплексами в не-
посредственной близости от Перми, 
Березников, Нытвы, Кунгура, Чай-
ковского и Лысьвы. В других райо-
нах будут построены 21 мусоропере-
грузочная станция. 

Решение о строительстве именно 
межмуниципальных полигонов по 
обращению с ТКО было принято по-
сле проведения экономических рас-
четов, анализа мест размещения объ-
ектов и транспортных возможностей. 
Если полигоны строить в каждом му-
ниципалитете – стоимость услуги для 
потребителей будет дороже минимум 
на 30 %. Полигоны, обслуживающие 
менее 100 тыс. человек вообще эко-
номически нецелесообразны.

То, что в отдельных районах сей-
час выступают против такой системы, 
предлагают оставить все как есть, т.е. 
полигон в каждом муниципальном 
районе, - это, прежде всего, полити-
ческие спекуляции. Количество суще-
ствующих сегодня нелегальных свалок 
(более 700 в крае), тот факт, что они 
не ликвидируются годами, показы-
вает, что районные власти в течение 
десяти лет эту проблему решить не 
смогли. Были в отдельных территори-
ях попытки вопрос решить, даже ряд 
объектов построен, но в большинстве 
районов на это не нашли средств и не 
смогли договориться (очень сложно 
шел процесс согласования между рай-
онами, где должен размещаться объ-
ект, кто и сколько из районов должен 
платить за создание). 

Второе решение - выбор в пользу 
захоронения мусора. Существует не-
сколько технологий утилизации му-
сора – захоронение, сжигание, раз-
личные виды его переработки. Это 
вопрос цены и качества, сколько каж-
дый из нас готов платить. Строитель-
ство экологически безопасных мусо-
росжигающих заводов по самым гру-
бым подсчетам повышает тариф для 
населения в десятки раз, даже с уче-
том того, что в результате сжигания 
будет производиться электроэнергия 
и тепло. Надо ли это нам?

Технология захоронения мусо-
ра широко используется в России и 
мире. Полигоны должны быть безо-
пасными, экологичными, туда должен 
сгружаться только тот мусор, который 
максимально утрамбован, упакован 
и отсортирован, с обязательной ре-
культивацией по мере заполнения. 
Таково мнение подавляющего числа 
экспертов. Разработанная нами схема 
прошла согласование в федеральном 
министерстве, согласована с приро-
доохранными ведомствами, признана 
экспертами оптимальной для края с 
точки зрения экономических и эко-
логических показателей.

Все предусмотренные схемой по-
лигоны и станции будут строиться в 
течение 3 лет, система полностью за-
работает с 2021 года. Строительство 
их будет осуществляться в рамках 
концессионного соглашения. Пред-
полагается, то инвестор выделит на 
эти цели более 6 млрд. рублей. Это 
большие деньги. И большая ответ-
ственность. 

— Не возникнет ли 1 января ситу-
ация, когда муниципалитеты и УК уже  
не отвечают за вывоз мусора, и регио-
нальный оператор не наладил ещё ра-
боту, и начнутся задержки с вывозом 
мусора с придомовых территорий?

— Переход к новой системе не бу-
дет резким. С 1 января вся цепочка 
будет регулироваться региональным 
оператором, действующим на осно-
вании соглашения с краем и схемой 
обращения с отходами. В случае если 
региональный оператор не будет вы-
бран к этому времени и не успеет 
наладить работу, временно продол-
жит действовать существующая схема 
оплаты, сбора и вывоза отходов. 

— Если современные полигоны бу-
дут только строиться, как региональ-
ный оператор будет работать? Какая 
судьба ждет уже существующие неле-
гальные свалки?

— Пока мусор будет вывозиться 
на 14 лицензированных легально ра-
ботающих полигонов. По мере запол-
нения планируется провести рекуль-
тивацию старых свалок, чтобы они 
стали безопасными и экологичными, 
и ими  можно было пользоваться в те-
чение ближайших  3-5 лет, пока стро-
ятся новые полигоны.

Транспортная компания будет по-
лучать плату за свои услуги только 
после того, как мусор будет доставлен 
на легальный полигон. Если перевоз-
чик отходы свалил в овраг или вы-
вез на нелегальную свалку - денег он 
не получит. Контролировать работу 
перевозчиков будет регоператор. Это 
его основная задача. Если перевозка 
выполнена не качественно – перед 
надзорными ведомствами рублем от-
вечает регоператор. Здесь региональ-
ному оператору важный помощник 
– жители. Своевременные сигналы о 
недобросовестных перевозчиках по-
могут быстрее наладить работу.

Параллельно будет вестись работа 
по ликвидации нелегальных свалок. 
Если раньше собственник, как пра-
вило, муниципалитет, должен был 
сначала найти деньги на ликвидацию 
свалки, провести необходимые про-
цедуры, свалки не убирались года-
ми. С января подход принципиально 
меняется: если выявляется свалка, то 
региональный оператор сначала обя-
зан ее убрать и дальше уже выставить 
счет собственнику земельного участка 
или виновному, если их можно най-
ти. Таким образом, появляется более 
эффективный механизм устранения 
нелегальных свалок.

— Изменится ли плата за сбор му-
сора для жителей с введением новой 
схемы?

— Во всех муниципалитетах цена 
жилищной услуги по вывозу мусора 
сейчас разная, даже в рамках одного 
города она может отличаться! Напри-
мер, в Перми тариф на вывоз мусора 
сейчас составляет 2,05 руб. с 1 кв.м. 
Есть муниципалитеты, где тарифы  
установлены в месяц на человека от 
50 рублей и выше. Пока этот тариф 
«сидит» в квитанции в строке «со-
держание и текущий ремонт жилья», 
платим мы эти деньги управляющей 
компании. 

Продолжение на стр. 6

Наведем порядок в сфере 
вывоза и утилизации мусора
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Начало на стр. 5
С 1 января строка по вы-

возу отходов будет отдельно 
отражаться в квитанции, и 
мы уйдем от ситуации, когда 
мусор у нас выносят квадрат-
ные метры. Сейчас получа-
ется, что плата одинакова и 
для одиноко проживающей 
пенсионерки, и для семьи из 
6 человек, если они прожи-
вают в равных по площади 
квартирах. С 1 января тариф 
будет установлен с человека. 
Цена услуги будет экономи-
чески обоснована, размер 
тарифа будет устанавливать-
ся Региональной службой по 
тарифам.

Надо быть честными. 
Нельзя сказать, что цена не 
вырастет. Она вырастет. Дру-
гое дело, что теперь деньги за 
утилизацию мусора пойдут не 
в карман нечестным перевоз-
чикам или лицам, контроли-
рующим нелегальные свалки. 
Мы будем платить за то, что-
бы в крае появилась работаю-
щая система утилизации му-
сора, чтобы край для наших 
детей стал экологически без-
опасным. 

Кроме того, давайте бу-
дем честны и в том, что сей-
час тариф и затраты на сбор, 
вывоз и утилизацию мусора 
управляющими компаниями 

и перевозчиками вообще ни-
как друг с другом не связаны. 
Отсюда и нежелание перевоз-
чика везти мусор на лицензи-
рованный полигон и отдавать 
деньги за утилизацию. Проще 
вывезти на несанкциониро-
ванную свалку неподалеку. 
Получаем кучи мусора в не-
установленных местах, в по-
лях и лесах.

Новая схема также обяжет 
владельцев частных домов с 1 
января 2017 года заключить 
договор с региональным опе-
ратором и начать платить ему 
за вывоз мусора. Если жи-
тель многоквартирного дома 
сейчас платит по квитанции, 
то человек, который живет в 
частном секторе, часто вооб-
ще не платит, хотя точно так-
же производит мусор, порой 
даже в больших количествах. 
Цена, за которую вывозится 
мусор, может быть одинако-
ва как для горожанина, так 
и для жителя села. Это будет 
условием конкурсного отбо-
ра регионального оператора. 
Тариф будет устанавливать-
ся по результатам конкурса, 
поэтому пока точный размер 
определить невозможно, по 
предварительным оценкам он 
может составить до 100 руб. в 
месяц на человека. 

- Как будет выбираться ре-
гиональный оператор? Какие к 
нему будут предъявляться тре-
бования? 

- Региональный оператор 
будет выбран по результатам 
открытого конкурса. Тре-
бования к нему будут опре-
деляться конкурсной доку-
ментацией, которая сейчас 

дорабатывается. Среди обяза-
тельных требований - цена на 
его услуги и качество оказы-
ваемых услуг. Как определить 
качество? Это квалификация 
персонала, количество объек-
тов, которые он будет исполь-
зовать, время реагирования 
на обращения потребителей, 
экологичность, применяемые 

технологии, наличие лицен-
зий и др.

Контролировать работу ре-
гоператора будет краевой мин-
строй, Росприроднадзор, Ро-
спотребнадзор, Государственная 
инспекция по экологии и приро-
допользованию Пермского края.

Вопросы задавала 
Марина Красных

Наведем порядок в сфере 
вывоза и утилизации мусора

Мнение экспертов
Куликова Юлия Владимировна, кандидат технических наук, доцент кафедры Охраны 

окружающей среды ПНИПУ:
Существующая сегодня схема обращения с ТКО приводит к безвозвратной потере 

тысяч тонн вторичного сырья, содержащегося в производимых нами отходах. Захо-
ронение этих отходов на полигонах выводит из хозяйственного оборота сотни гекта-
ров ценных земель на десятки лет и создает экологическую нагрузку на окружающую 
среду и здоровье населения. Новая схема обеспечивает максимальное использование 
вторичных ресурсов. Инвестиции в новые межмуниципальные полигоны позволят ос-
настить их современными природоохранными технологиями по защите водных объ-
ектов и очистке сточных вод, сбору и утилизации биогаза, создать надежную систему 
экологического мониторинга, выполнить рекультивацию после заполнения отходами.

Коротаев Владимир Николаевич, проректор по науке и инновациям Пермского нацио-
нального исследовательского политехнического университета, профессор, доктор техниче-
ских наук:

В основу новой схемы положена финансовая модель, построенная на анализе терри-
ториально распределенных потоков отходов, логистическом анализе и функционально-
стоимостном анализе объектов обращения с отходами (мусороперегрузочных станций, 
сортировочных станций и полигонов захоронения). Решая оптимизационную задачу, 
мы получили схему расположения объектов размещения отходов, их производственные 
характеристики (мощность), обеспечивающие минимальные совокупные затраты (капи-
тальные и операционные), что дает минимальный тариф при соблюдении всех норма-
тивных требований, предъявляемых к системе обращения с ТКО.

Лента новостей

Пермский край получит более 
11 млн руб. из федерального бюджета 
на современное покрытие 
футбольного поля в г.Оса

Футбольное поле детско-юношеской спортивной школы 
в городе Оса оснастят современным искусственным покры-
тием. Субсидия на закупку покрытия будет выделена в рам-
ках реализации федеральной целевой программы «Развитие 
физической культуры и спорта в Российской Федерации на 
2016-2020 годы» (ФЦП). Размер субсидии составит свыше 11 
миллионов рублей. Современное покрытие позволит прово-
дить тренировочные занятия на поле спортшколы круглого-
дично.

В рамках подпрограммы «Развитие футбола в России» 
ФЦП «Развитие физической культуры и спорта в Российской 
Федерации на 2006-2015 годы» завершены основные строи-
тельные работы на крытом футбольном манеже «Пермь Ве-
ликая». Его стоимость 1,4 млрд рублей, из которых 644 млн 
рублей – средства федерального бюджета. Манеж размера-
ми 132 на 103 метра и высотой 32 метра будет состоять из 
двух частей: учебно-бытового корпуса, трибун на 3000 мест 
и футбольного искусственного поля последнего поколения. 
Манеж позволит вести тренировочные и физкультурно-оздо-
ровительные занятия в круглогодичном режиме.

Поддержка спорта – массового и высших достижений 
– на центральных позициях социальной политики губерна-
тора Пермского края Виктора Басаргина. В последние три 
года началось масштабное строительство новых спортивных 
объектов на всей территории края. Только из федерального 
бюджета на эти цели за три года было привлечено порядка 
2 млрд. руб. В результате открыты 7 ФОКов, 4 крытых катка 
и более 25 стадионов в территориях. В 2016 году по заданию 
главы региона объемы поддержки спорта сохранены на уров-
не почти в полмиллиарда рублей. Среди основных задач – 
введение в строй нового футбольного манежа, строительство 
Регионального центра фигурного катания и сдача 10 новых 
межшкольных стадионов.

В Прикамье поступило 73 новых школьных автобуса 
по федеральной программе
15 ноября в краевой столице состоялась тор-

жественная церемония передачи нового авто-
транспорта школам Пермского края. Губернатор 
Виктор Басаргин вручил главам районов края 
сертификаты на получение новых школьных ав-
тобусов.

На городской Эспланаде для участия в тор-
жественной церемонии вручения сертификатов 
стоят 63 новых школьных автобуса марки «Га-
зель». Каждый автобус рассчитан на 12 поса-
дочных мест. Это уже вторая партия школьных 
автобусов, предназначенных для доставки детей 
в школы. Напомним, по распоряжению пред-
седателя Правительства Российской Федерации 
Пермскому краю выделено 73 новых школьных 
автобуса, 10 из которых поступили в край в кон-
це августа и были переданы 9 районам. В целом 
новая техника поступит в 58 школ 30 муници-
пальных районов Прикамья.

Один из важнейших вопросов, решаемых в 
регионе сегодня, – безопасный подвоз детей, 
проживающих в сельской местности, до обще-
образовательных школ и возвращение их домой 
после учёбы. Перед вручением сертификатов 
глава региона Виктор Басаргин подчеркнул зна-
чимость события:

- Важно, что мы не только своевременно об-
новляем школьный автопарк, помогаем сделать 
нашим школьникам путь до школы комфортнее 
и безопаснее. Но и реагируем на потребности в 
территориях края: так, 16 автобусов из нынеш-
него поступления выйдут на новые маршруты. 
Отмечу, сегодня общий объем школьного авто-
парка Прикамья составляет порядка 500 авто-
бусов и Газелей, который полностью покрывает 

наши потребности. Сейчас наша задача – его 
своевременное обновление.

После торжественной церемонии новые ав-
тобусы отправятся по районам и заменят име-
ющийся автотранспорт со сроком эксплуатации 
более 10 лет. Отметим, с 1 января 2017 года 
вступает в силу Постановление Правительства 
России, запрещающее использование для пере-
возки детей автобусов со сроком эксплуатации 
свыше 10 лет. Все новые транспортные средства, 
которые принял регион в этом году, придут на 
замену тем школьным автобусам, которые были 
выпущены с 2002 по 2007 год. Таким образом, 
обновляется существенная часть парка школь-
ных автобусов для безопасности и удобства на-
ших школьников. Это уже третье масштабное 
обновление автопарка за последние 4 года.

Помимо новых автобусов, поступивших бла-
годаря федеральной программе, 8 муниципаль-
ных районов края на приобретение школьных 
автобусов получат дополнительно 16,5 млн ру-
блей из краевого бюджета. Правительство Перм-
ского края распределило субсидии из краевого 
бюджета Куединскому, Бардымскому, Нытвен-
скому, Сивинскому, Оханскому, Березовскому, 
Ильинскому и Кочевскому муниципальным 
районам. Софинансирование местных бюдже-
тов составит 5,5 млн рублей. На эти средства 
муниципалитеты приобретут еще 14 дополни-
тельных единиц автотранспорта.

Напомним, что в 2012-2013 годах за счет фе-
деральных средств региону уже было передано 
139 единиц автотранспорта для проезда детей до 
школ и обратно. В 2014 году уже за счет средств 
краевого и местного бюджетов был закуплен 
еще 61 автобус.
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20 ноября 2016 года, накануне празд-
ника Дня Матери, в детской библиоте-
ке состоялось заседание клуба «Семья» 
села Уинского. Среди гостей на встре-
че присутствовал начальник учреждений 
управления культуры, спорта и молодеж-
ной политики Кочетова Н.И. В ходе со-
брания Надежда Ивановна рассказала, 
какие мероприятия ждут жителей рай-
центра в ближайшее время. Вместе с 
участниками семейного клуба продумали 
несколько положений, а также решили, 
чем же они могут помочь. Особенно все 
заинтересовались конкурсом среди бере-
менных мам «Я буду мамой», который 
состоится 27 ноября в районном Доме 
культуры.

Л.Л.Зацепурина отметила важность 
поддержки семей и семейных ценно-
стей, а также намеченные планы на 
дальнейшее развитее семейного клуба. 
Участники встречи обсудили програм-
му и примерные направления работы, 
а также решили в день встречи разви-

вать у детей танцевальные способно-
сти.

Пользуясь случаем, работник Дет-
ской библиотеки Альбина Рашидовна 
познакомила гостей с замечательным 

альбомом - «Эстафета материнско-
го подвига». В альбом-эстафету может 
попасть и ваша семья, всего-то нужно 
принести информацию о вашей жизни 

и фотографию, председателю районного 
совета женщин Цецеговой А.П.

В самом начале мероприятия по-
здравили маленькую участницу клуба 
«Семья»  – Софию с Днем рождения, 
подарили ей подарки и аплодисмен-
ты. Как радовались дети накрытому 
столу,  за которым  можно было по-
пить чай, соки, отведать сладости и 
при этом быть в компании друзей и 
одновременно рядом с мамой, с папой. 
После чаепития ребята все дружно от-
правились играть. А родители прошли 
несколько психологических тестов и 
получили «порцию» позитива.  

Клуб «Семья» ждет всех, кому, не-
зависимо от возраста, важна семейная 
тема, кто хочет вместе сделать свою 
жизнь ярче, дружнее и интереснее, на-
полнить ее любовью. Всю информа-
цию и дату следующей встречи вы мо-
жете найти ВКонтакте: https://vk.com/
club133281014. 

Марина ПАВЛОВА

Под таким оптимистичным 
названием 18 ноября текущего 
года в актовом зале Уинской 
средней школы прошел муни-
ципальный конкурс исследова-
тельских работ учащихся. 

Слово для открытия и 
приветствия участников ме-
роприятия предоставили за-
местителю главы района 
по социальным вопросам 
М.М.Киприяновой и про-
курору Уинского района 
И.В.Чебыкину.

Открывая данное меропри-
ятие, уважаемые гости отме-
тили следующее.

 – Здоровье – это самое 
важное, что есть в нашей с 
вами жизни, поэтому тема ис-
следовательских работ сегод-
няшнего конкурса была очень 
актуальной. Надеемся, что 
каждый из присутствующих 
сегодня в этом зале возьмет 
что-то для себя, задумается о 
своем будущем, сделает опре-
деленные выводы и шаг на-
встречу своему здоровью. Бла-
годарим всех учащихся, педа-
гогов, руководителей тех обра-
зовательных учреждений, кто 
откликнулся и принял участие 
в конкурсе исследовательских 
работ. А это представители 
Уинской, Аспинской, Судин-
ской, Чайкинской школ, а так-
же Уинского филиала «КПК». 
Всем удачи и в добрый путь. 

Иван Владимирович особо 
отметил, что данное меропри-
ятие является важным звеном 
программы профилактики 
пьянства и алкоголизма на 
территории района, которая 
организована прокуратурой, 
администрацией и отделом 
полиции Уинского района. 
Выразил надежду, что данный 
конкурс станет традицион-
ным, и с каждым разом в нем 
будет принимать участие все 
большее количество учащихся. 

В практической части кон-
курса вниманию были пред-
ставлены результаты иссле-
довательской деятельности 
учащихся, осуществляемой 
под чутким руководством 
педагогов. В течение всей 
процедуры защиты проек-
тов работало жюри – пред-
седатель, заместитель гла-
вы администрации района 
М.М.Киприянова, начальник 
управления учреждениями об-
разования Е.И.Сивковская, 
прокурор Уинского района 
И.В.Чебыкин и врач психи-
атр-нарколог Уинской ЦРБ 
С.В.Орлова. На суд жюри 
было представлено 9 исследо-
вательских работ.

Работа кипела. После 
каждого выступления члены 
жюри, а также все желаю-
щие могли задавать вопросы 
участникам конкурса, каса-
тельно темы выступления. 
Надо отметить, что вопро-
сов было предостаточно, но 
все участники превосходно 
справились с поставленной 

задачей. Чтобы сменить, так 
сказать, разрядить обстанов-
ку, ведущие мероприятия 
предложили принять участие 
в интерактивной игре «Чер-
ный ящик», которую прове-
ла педагог-психолог Уинской 
школы Т.А.Налимова. Тема 
игры была «Здоровый образ 
жизни». Ребятам предстояло 
узнать, какие предметы, свя-
занные именно со здоровьем, 
находились в черном ящике. 
Самые смелые и активные 
участники игры были награж-
дены предметами, находящи-
мися в ящике. 

Пока члены жюри подво-
дили итоги, зрители могли по-
смотреть рисунки и плакаты 
на тему «Молодежь Уинско-
го района за здоровый образ 
жизни», выставка которых на-
ходилась прямо у входа в ак-
товый зал.

Время пролетело стреми-
тельно, пришла пора подво-
дить итоги и объявить име-
на победителей. Право это 
сделать предоставили чле-

нам жюри. Итак, в младшей 
возрастной группе дипло-
мом за третье место была на-
граждена Евгения Петухова, 
ученица 8 класса за работу 
на тему «Каша – здоровье 
наше», руководитель-педагог 
Л.И.Максимова. Второе место 
присудили учащейся 5 класса 
Кристине Елькиной за работу 
на тему «Курение – вредная 
привычка», руководитель-пе-
дагог Т.Г.Муллаханова. По-
бедителем в данной возраст-
ной категории стала ученица 
6 класса Елизавета Шубина, 
ее работа называлась «Иде-
альные туфельки для школь-
ницы», руководитель-педагог 
Т.А.Налимова. Все призеры 
- учащиеся Уинской школы. 
В старшей возрастной группе 
результаты оказались следу-
ющими. Третье место заняла 
учащаяся 11 класса Чайкин-
ской школы Эльвира Шартди-
нова и ее работа на тему «Вли-
яние пива на растущий орга-
низм», руководитель-педагог 
Р.Т.Ахтарыева. Второе место у 

ученицы 10 класса Судинской 
школы Дарьи Зубаревой. Ее 
работа называлась «Влияние 
каблука на растущий орга-
низм», руководитель-педагог 
Г.М.Месникова. Победите-
лем стала ученица 11 клас-
са Аспинской школы Юлия 
Яковлева, ее работа на тему 
«Твой выбор: жизни или…» 
понравилась, безусловно, всем 
зрителям и членам жюри. Ру-
ководителем является педагог 
Т.И.Зомарева. Всем призерам 
в торжественной обстановке 
были вручены заслуженные 
награды. 

Кроме этого, были награж-
дены победители конкурса ри-
сунков и плакатов «Молодежь 
Уинского района за здоровый 
образ жизни», в котором при-
няли участие 20 учащихся об-
разовательных учреждений 
района. По итогам конкурса 
были определены победите-
ли в номинации «Рисунок». 
Третье место заняла Елизавета 
Шубина, второе место – Да-
нил Мальцев и Виктор Евдо-
кимов, первое место заняла 
Кристина Рязанова. В номи-
нации «Плакат» третье место 
заняла Анастасия Юдина, вто-
рое – Светлана Свечникова и 
первое – Ольга Бажгина. Всем 
призерам также были вручены 
заслуженные награды. 

По мнению жюри, все 
участники конкурса показа-
ли серьезный уровень под-
готовки, коснулись наиболее 
важных и актуальных тем, 
связанных со здоровым обра-
зом жизни, все они достойны 
всяческих похвал. Безусловно, 
в этот день каждый задумался, 
какую обувь носить, как пра-
вильно питаться, чтобы оста-
ваться здоровым и бодрым, а 
еще, как уберечь себя от вред-
ных ненужных привычек.

Татьяна ДЕНИСОВА

Молодежь Уинского района 
за здоровый образ жизни

Клуб «Семья» начал работу
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Об оплате взносов на капитальный 
ремонт МДК
Некоммерческой организацией «Фонд капитального ремонта об-

щего имущества в многоквартирных домах в Пермском крае» (далее-
Фонд) ведется активная работа с собственниками, имеющими задол-
женность по взносам на капитальный ремонт. 

В рамках работы по взысканию задолженности Фондом реализо-
ваны как технические мероприятия (это выставление долга, досудеб-
ный и судебный порядок взыскания задолженности), так и инфор-
мационные.

В настоящее время информирование собственников проводится 
посредством встреч с населением, средств массовой информации: 
теле-, радио- и печатных изданий, консультирования граждан по 
телефону «горячей линии», специалистами в холле Фонда, на офи-
циальном сайте Фонда www.fond59.ru, в группах социальных сетей 
«Вконтакте» и «Фейсбук», а также путем размещения разъяснитель-
ной информации на платежных документах.

В ноябре текущего года Фонд планирует приступить к начислению 
пени за нарушение срока оплаты взносов на капитальный ремонт.

Во избежание начисления пени просим проверить наличие задолжен-
ности по взносам на капитальный ремонт и погасить её в кратчайшие 
сроки.

Оплатить взносы на капитальный ремонт собственники могут 
следующими способами: без взимания комиссии осуществляют пере-
вод средств на общий счет Фонда ПАО Сбербанк, ООО «Единый 
Расчетный Центр», АО АКИБ «Почтобанк», филиал АО «Газпром-
банк» в г. Перми и ФГУП «Почта России». С комиссией в 1,5 % 
можно оплатить взносы онлайн через сайт Фонда. 

Дополнительно сообщаем, что на сайте Фонда функционирует 
сервис «Личный кабинет», с помощью которого пользователи могут 
отслеживать свой баланс, историю начислений и оплат по лицевым 
счетам.

№ 92 (10237)  от 24.11.2016

В № 91 газеты «Родник-1» от 19.11.2016 в статье «Соревнова-
ния по борьбе «Корэш» допущены ошибки по вине секретариата 
соревнований. В соревнованиях участвовали сборные команды из 
10 регионов России. Участие принимали более 90 спортсменов. 
Сборная команда Пермского края, завоевав в общей сложности 
16 медалей, заняла первое общекомандное место, второе место – 
Сборная Башкортостана, у них завоевано всего 8 медалей, третье 
место – сборная команда Республики Чувашия, 5 медалей. 

Поросята, ц. 2 т.р. Доставка. Т.: 24573

Ячмень 12р. 50к. за кг. Мясо 
говядина. Т.: 8-992-21-02-158, 
8 (34266) 3-47-57

Дрова. Т.: 8-952-33-72-568

ПРОДАЕТСЯ 
УАЗ бортовой в отличном 

состоянии, цена 197 т.р. 
(возможен обмен на автомобиль). 

Т.: 8-902-79-38-860

В объявлении «Родник-1» №74 (10219) от 17.09.2016 допущена опе-
чатка, правильно читать земельный участок с кадастровым номером 
59:36:0000000:416.

Дорого куплю 
ваш  автомобиль. 

Деньги сразу 
Т.: 89027938860

Дорого куплю 
ваш автомобиль, 

с выездом на дом, деньги сразу. 
Порядочность гарантируем. 

Т.: 8-902-64-54-638

Компания «МАГНИТ» 
ЗАКУПАЕТ 

лом цветных металлов, 
электродвигатели и 

аккумуляторы. 
Адрес: г.Кунгур, 

ул.Пролетарская, 112 
(база «Заря»). 

Т.: 8-951-932-32-32
Предъявителю объявления 

оптовые цены. 

ООО УСК «Уралстройподряд» 
ПРИМЕТ 

НА ПОСТОЯННУЮ РАБОТУ:
- юрист-консультанта
- диспетчера
- водителя категории В, С, Е
- машиниста автогрейдера
- машиниста погрузчика
Контактный телефон: 
8 (342) 592-31-26, 8-963-01-26-636

Лес на корню ель-осина. Дорого, 
деньги сразу. Т.: 8-902-83-17-412

Золото на лом, березовую чагу, 
дорого. Т.: 8-912-98-11-281 Работа

Дорогого папу, дедушку Теплых Михаила Алексеевича с днем 
рождения!

Сегодня и всегда желаем тебе счастья
Пусть сохранит судьба от горя и ненастья,
От тайного врага и мелочного друга,
От злого языка и тяжкого недуга,
И дай тебе Господь
Здоровья, радости и счастья!

Дочери, зятья, внуки

Об отмене свидетельств 
о государственной 
регистрации
С 1 января 2017 года Управление Фе-

деральной налоговой службы по Перм-
скому краю прекращает выдачу свиде-
тельства о государственной регистрации 
юридического лица, свидетельства о 
государственной регистрации физиче-
ского лица в качестве индивидуально-
го предпринимателя и свидетельства о 
государственной регистрации крестьян-
ского (фермерского) хозяйства.

Документами, подтвержда-
ющими факты внесения записи  
в государственные реестры, будут «Лист 
записи Единого государственного рее-
стра юридических лиц» и «Лист записи 
Единого государственного реестра ин-
дивидуальных предпринимателей», ко-
торые утверждены приказом ФНС Рос-
сии от 12 сентября 2016 года.

Подать и оплатить объявление в газету 
можно не отходя от компьютера. 
Пришлите нам текст рекламы, ответным 

сообщением мы вышлем вам реквизиты для оплаты. 
Оплатить можно через Сбербанк онлайн

Нужна реклама, но совсем нет 
времени прийти в редакцию?

Зарегистрировать юридическое лицо 
и индивидуального предпринимателя 
помогут в центрах «Мои документы»
Многофункциональные центры «Мои документы» 

оказывают комплексную поддержку начинающим, раз-
вивающимся или устойчиво работающим субъектам ма-
лого и среднего предпринимательства Пермского края. 
Квалифицированный персонал поможет оформить доку-
менты на регистрацию ЮЛ или ИП. Услуга предоставля-
ется бесплатно во всех МФЦ. 

Вниманию начинающих предпринимателей в МФЦ 
также представлены сопутствующие услуги таких орга-
низаций, как Микрофинансовая организация «Пермский 
центр развития предпринимательства», Пермский фонд 
развития предпринимательства, Пермский гарантийный 
фонд, Федеральная корпорация по развитию малого и 
среднего предпринимательства.

Контактная информация о центрах «Мои докумен-
ты» в Пермском крае размещена на официальном сайте 

МФЦ www.mfc.permkrai.ru. Предварительная запись осу-
ществляется через личный кабинет пользователя или по 
бесплатному многоканальному телефону 8-800-555-05-
53.

Центр «Мои документы» расположен по адресу: 
Пермский край, Уинский район, с.Уинское, ул. Комму-
нистическая, д. 1.

График работы:
- вт, ср, пт, сб.  с 09.00 до 17.00, 
- чт. с 11.00 до 20.00 
- вс, пн. – выходные дни
Т.: 8(342)270-11-20 (доб.3551) 

Нашу газету можно купить в магазинах райцен-
тра: «Светлана» (по улице Ленина), «Все для дома» 
(ул.Коммунистическая, 4),  «Гостиный двор» (ул. За-
речная, 2), «Исток» (ул.Юбилейная) и, внимание, в ма-
газине «Исток» (напротив бывшего хлебозавода)


